



Souto Zabaleta, Mariana

**Carlos Escudé, Mercenarios del fin de milenio.
Estados Unidos, Europa y la proliferación de
servicios militares privados, Buenos Aires,
Editorial Universidad de Belgrano, 1999, 117
páginas.**



Esta obra está bajo una Licencia Creative Commons Argentina.
Atribución - No Comercial - Sin Obra Derivada 2.5
<https://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/2.5/ar/>

Documento descargado de RIDAA-UNQ Repositorio Institucional Digital de Acceso Abierto de la Universidad Nacional de Quilmes de la Universidad Nacional de Quilmes

Cita recomendada:

Souto Zabaleta, M. (1999). Carlos Escudé, Mercenarios del fin de milenio. Estados Unidos, Europa y la proliferación de servicios militares privados, Buenos Aires, Editorial Universidad de Belgrano, 1999, 117 páginas. *Revista de ciencias sociales*, (10), 261-264. Disponible en RIDAA-UNQ Repositorio Institucional Digital de Acceso Abierto de la Universidad Nacional de Quilmes
<http://ridaa.unq.edu.ar/handle/20.500.11807/1140>

Puede encontrar éste y otros documentos en: <https://ridaa.unq.edu.ar>

constituye y desarrolla el individuo. En el proceso de socialización las habituales referencias a la constitución del individuo –que incluye lengua, dialecto, religión, secta, historia, tradiciones, héroes, himnos, banderas y otros elementos culturales– son complementadas, impregnadas o recubiertas por patrones, valores, ideales, signos y símbolos en circulación mundial que integran la individualidad y la ciudadanía. En este punto resalta la importancia de la tv como medio de alcance planetario con una función cada vez más destacada en el ejercicio de la cohesión global. Para concluir, el autor propone realizar una reflexión sobre los horizontes del pensamiento, dando cuenta de que las ciencias sociales se enfrentan con nuevos problemas sobre los que aún no se ha trabajado o se ha aplicado poco. El objeto de estudio de las ciencias sociales ya no es sólo la sociedad nacional o el individuo ubicado en esa sociedad, ni son tan sólo actores sociales, relaciones, procesos y estructuras inherentes a los modos de ser, organizarse y modificarse de la sociedad nacional; sino que el objeto de estudio se modifica sustancialmente en términos cuali además de cuantitativamente; lo que es nacional es también eslabón de cadenas globales y las dimensiones de la realidad no se agotan en el

seno de la sociedad nacional, sino que además hay otra formación social más expandida en cuyo contexto todo cambia de forma; la sociedad global inculca en todos y cada uno de sus integrantes un poco de su modo de ser, posibilidades de actuar, sentir, pensar e imaginar, en cuyo seno las viejas contradicciones se transforman y recrean bajo el signo de lo diverso, de lo inconmensurablemente múltiple.

Pablo N. D. Santa Cruz

Carlos Escudé,
Mercenarios del fin de milenio.
Estados Unidos, Europa y la
proliferación de servicios mili-
tares privados,

Buenos Aires, Editorial Universidad de Belgrano, 1999, 117 páginas.

Mercenarios del fin de milenio es una obra que delinea una trama compleja y sorprendente a partir de información extraída casi exclusivamente de Internet, principalmente de un banco de información integrado por 5000 publicaciones periódicas de diversas partes del mundo. Esta trama arroja luz sobre cuestiones que van más allá del caso específicamente planteado y que favorecen una comprensión profunda y crítica de la dinámica de las relacio-

nes internacionales hacia el fin de milenio. A partir del estudio del fenómeno de la proliferación de servicios militares privados, el autor esboza una serie de características vitales para un mejor entendimiento del funcionamiento del sistema internacional y su estructura.

La obra abunda en información concreta y detallada acerca de la proliferación de empresas dedicadas a la prestación de servicios militares privados, empresas que no sólo se promocionan abiertamente vía Internet sino que asimismo conforman poderosos conglomerados con subempresas que cotizan en bolsa. El análisis se centra en uno de los conglomerados mercenarios más importantes, "Executive outcomes" y sus "trabajos" en Angola, Sierra Leona, Papúa Nueva Guinea, Sudáfrica y Congo.

Desde el punto de vista teórico esta obra permite al autor enriquecer su tradicional punto de vista crítico respecto de la clásica caracterización del sistema internacional como un medio anárquico.

Desde trabajos anteriores el autor advierte, a partir de desenmascarar el discurso dominante de la teoría de las relaciones internacionales, que el sistema internacional es básicamente jerárquico. Tal conclusión es innegable tan sólo con reconocer la existencia de una "diferenciación funcional" entre los estados que permite establecer

una tipología: estados que mandan, estados que obedecen y estados que se niegan a obedecer pese a carecer de poder para sentar las reglas del juego. La diferencia entre quiénes mandan y quiénes obedecen responde a la capacidad de establecer las reglas de juego. Es así que, salvo respecto de un pequeño número de grandes potencias o respecto de "estados paria", el sistema internacional se caracteriza por un ordenamiento de tipo jerárquico. *Mercenarios...* amplía este diagnóstico al profundizar acerca de la existencia de diversos tipos de reglas de juego para diferentes tipos de países. Un primer conjunto de países estaría conformado por las grandes potencias, a las que podrían sumarse países pequeños pero integrantes de la Unión Europea. Un segundo conjunto de países estaría constituido por aquellos en los que la riqueza no es botín de guerra, situación que responde a la existencia en ellos de un relativo orden interior. Un tercer grupo de países estaría compuesto por aquellos en los que la riqueza sí es un botín de guerra debido a la anarquía y el desorden interno.

En esta obra, a partir de una gran masa de información relativa a los servicios militares privados, queda cabalmente demostrada una cuestión central a la hora de realizar un diagnóstico de la realidad internacional actual y una proyección de tendencias futuras.

Esta cuestión tiene que ver con la diversa actuación que las grandes potencias llevan a cabo respecto de los dos últimos conjuntos de países descritos en el párrafo precedente, que se traduce en diferentes reglas de juego. Y esta actuación diferencial emerge con especial claridad en la política de las grandes potencias frente a la cuestión de los derechos humanos. Como señala el autor, en aquellos países en los que la riqueza sí es botín de guerra, “[...] la política de las grandes potencias consiste prioritariamente en no autoexcluirse de una participación en el botín. Para ello, a veces resulta perentorio acudir al uso de mercenarios para apoyar a la parte de un conflicto que más beneficia sus intereses. En este proceso, los mercenarios y todas las partes involucradas violan derechos humanos masivamente, mientras las potencias miran para otro lado”. Y esto contrasta claramente con la política que, en la mayoría de los casos, implementan las grandes potencias respecto de violaciones de derechos humanos en países ubicados dentro del segundo grupo descrito. El ejemplo más actual que provee una clara contrastación es sin duda el del enjuiciamiento del ex dictador Augusto Pinochet, impulsado por las potencias europeas en un intento de imponer la extraterritorialidad para delitos de lesa humanidad.

En esta dirección, el autor se cuestiona la globalización de la justicia. “Una lección que emerge de las pruebas que se consignan [...] es que no hay tal cosa. Se trata más bien de una expansión extraterritorial selectiva de la justicia de los países centrales, hacia algunos de los países periféricos en los que la riqueza no es botín de guerra. Allí donde la riqueza sí es botín, los países centrales no sólo son cómplices de las violaciones de derechos humanos, sino que sus mercenarios participan de esas violaciones con el guiño de sus gobiernos”. Esto queda evidenciado por el hecho de que de acuerdo con la información analizada el mayor contratista de servicios mercenarios del mundo es el mismo gobierno de los Estados Unidos, además de que la mayoría de las empresas de este tipo están radicadas en ese país, Gran Bretaña, Francia, Sudáfrica e Israel. “En este contexto, las grandes potencias, que se rasgan las vestiduras frente a un aprendiz de demonio como Pinochet, sólo piensan en asegurarse su parte del botín, participando de la violencia e introduciendo cuantos mercenarios sea necesario.”

Más allá del valioso aporte que esta obra provee para la comprensión del funcionamiento del orden internacional en la posguerra fría, permite además advertir la posibilidad de que esta herramienta de “intervención indirecta” se traslade

a nuevas áreas, como por ejemplo el narcotráfico. Como señala el autor, “en una época en la que las grandes democracias dudan mucho antes de incurrir en los altos costos políticos de involucrar a sus tropas regulares en conflictos extranjeros, a la vez que los imperativos del poder siguen exigiendo la intervención de las grandes potencias en muchos escenarios de violencia en el mundo entero, estamos frente a una encrucijada en que se intenta legitimar la contratación de mercenarios en, por ejemplo, Colombia, para quebrar a la guerrilla y a los narcos sin correr el riesgo de un nuevo Vietnam”. De esta forma, la trama desenmascarada por el autor deja de percibirse ajena y lejana. La actual crisis colombiana provee un nuevo escenario que reforzaría la actuación mercenaria como uno de los pilares de la política internacional del siglo XXI.

Mariana Souto Zabaleta

Gloria E. Mendicoa y Luciana E. Veneranda,
Exclusión y marginación social,

Buenos Aires, Espacio Editorial, 1999, 176 páginas.

Este libro intenta indagar uno de los problemas sociales más angustiantes de los últimos tiempos: la marginalidad, la desigualdad y la

exclusión, superando algunas de las formas más tradicionales con las que se han venido abordando estos temas desde las ciencias sociales sin perder de vista las consideraciones sobre el índice de Desarrollo Humano con el que se realizan muchas de las investigaciones empíricas, especialmente aquéllas realizadas por los organismos tendientes a intervenir en la cuestión social con la implementación de políticas.

La primera parte de la obra consiste en un detallado estudio sobre los aspectos teóricos y metodológicos presentes en el empleo de indicadores para el estudio de la pobreza y sus fenómenos adyacentes, advirtiendo la naturaleza de los mismos y aquellos aspectos implícitos en sus utilizaciones en el campo de la investigación y de la implementación de políticas. La autoras advierten el comienzo de su empleo desde las corrientes neopositivistas desde Durkheim, la incorporación de las reflexiones sobre filosofía de la ciencia de Popper, los estudios de Lazarsfeld y de Mayntz y los actuales estudios cuantitativos en la utilización de índices como el NBI (necesidades básicas insatisfechas) y el IDH (índice de desarrollo humano), los cuales son fundamentales en los estudios y en las políticas de organismos como la ONU, el FMI, la OEA, el Banco Mundial, UNICEF y demás organismos internacionales. El estudio de los indicadores y su